

EL CARTAGINÉS

Periódico de generalidades é intereses locales

Cronista,
CARLOS OREAMUNO

Director y Redactor,
F. CABEZAS GOMEZ

Administrador,
EULOGIO CALVO

Año I

Cartago, 22 de Setiembre de 1904

Número 14

The Photo News Co.

Avenida Central.

San José.

Contiguo al Banco Anglo

Especialidad en ampliaciones á cualquier tamaño. Marcos de toda clase, Vistas Estereoscópicas y para linternas mágicas. No olvidar que esta fotografía es la que mejores comodidades presta al cliente con los útiles más modernos.

Visítad nuestra galería y os convenceréis.

H. N. Rudd.
Administrador.

EMPRESA FUNERARIA



BALDARES Y ARIAS

Ofrece al público un surtido completo de cajas mortuorias de estilo moderno. Se hacen cargo de toda clase de trabajos de carpintería. Cuentan además con un elegante carro fúnebre y un magnífico tronco de caballos americanos.

PRECIOS SUMAMENTE BARATOS.

FELIPE MARTIN

Surtido completo de mercaderías. Especialidad en pañolones y rebozos de seda. Agente único en esta ciudad de cigarrillos Eminentales

Frente al Parque Central.

FRANCISCO LAPORTE

La cantina más elegante. En donde se venden las famosas cremas. Especialidad en licores extranjeros. Vinos franceses y aceite importados directamente.

RIGARDO PACHECO

Ferretería y Tienda.

Serruchos, martillos, vidrios de todos tamaños, pinturas, etc., etc., Casimires, lienzos chaquetas y pantalones, á precios sumamente baratos, rebozos de hilo y seda.

OZOMULSION

VENDEN EN LA

BOTICA DE GUIER

Se regala un frasquito á todo el que lo solicite.

Cerveceria de Richmond

Sus cervezas fabricadas con esmero y únicamente de malta, lúpulo, nada de substitutos. Los

últimos procedimientos y aparatos recién importados.

Sus refrescos esterilizados por el único y verdadero medio que aconsejan eminencias científicas.

¡PROBAD Y OS CONVENCERÉIS!

HOTEL Y RESTAURANT

EL SIGLO XX

Calle del Carmen y Cuartel. Frente al Mercado.

Local pintoresco.

Sitio céntrico.

Servicio esmerado y completo

Habitaciones cómodas

Vinos y licores extranjeros.

Mesa española y francesa.

Cartago.

Costa Rica.

Botica de Cartago

A. F. PIRIE & C^o

Garantizamos el despacho de cualquier fórmula médica con el mayor esmero y puntualidad.

Cartago.—Costa Rica.—A. C.

J. LEON GUEVARA

NOTARIO PUBLICO

Despacha en su bufete contiguo al del Lic. don Alfredo Volio.

Horas de despacho: De 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

JORGE GUIER

Esquina opuesta á San Nicolás

Pulpería y Fábrica de Puros. Licores de todas clases, arroz y manteca, etc., etc.

RIVERA Y COMPAÑIA

La tienda más grande de todas las que hay de su clase aquí. Pañolones de todas clases y al alcance del más pobre, sombreros de todas formas. Dependientes atentos. En ninguna parte se da más barato.

DR. MAX PERALTA

OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES

Despacha contiguo á la Botica Central.

Horas de consulta. de 9 á 10 a. m. de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m.

R. ROMAN

Cuenta con barberos que están dispuestos á complacer el gusto más refinado.

Ofrece al público el mejor limpiabotas de Cartago.

AGENTES

Cartago	Angel M. Sánchez
San Rafael	Nicomedes Redondo
Concepción	Victor Freer
Santiago	Rómulo Mata
Pacayas	Guillermo Sandoval
Puriscal	Marcel Alfaro
Orosí	Felix Alvarado
Tabión y Tonosí	Rómulo Corrales
Lí. de	Rafael García
S.º Domingo de S. M.	Juan Roig
Esp. rta.	Vicente Cortés
Puntarenas	Francisco Carranza
	Carlos Strasburger

AVISO. - Se solicitan agentes en los demás pueblos de la provincia.

Todo original que nos sea enviado para su publicación, debe venir firmado, de lo contrario no lo aceptamos y publicidad. La publicación es gratuita.

La redacción de EL CARTAGINÉS se encuentra situada en la casa de don Rosario Sáenz, esquina opuesta al Colegio de las Monjas.

Subscripción mensual ₡ 0-75

COLABORADORES

Presbítero don Juan de Dios Trejos, don Alfredo Jiménez, don Juan Brenes Aveniño, Licenciado don Guillermo Mata, don Luis Gómez, don Ramón M. Quesada, don Santos León Herrera, Licenciado don Arturo Sáenz y don Antonio Zanetti

EL CARTAGINÉS

Director y Redactor,

F. Cabezas Gómez

Cronista,

Carlos Oreamuno

Administrador,

Eulogio Calvo Alvarado

SORRE EL YUNQUE

RESOLUCIÓN SUSPENSIVA

«La Lucha» de la Habana, Panamá y Costa Rica

Nuestra proposición relativa á la propaganda que debe hacerse en la Istmica República, para dar á conocer esta ciudad y esta provincia, —en el sentido de salubridad, clima, temperatura, belleza, etc., etc.,— está ya sobre la mesa municipal.

Los timoneles de nuestra nave y los guardianes de nuestros intereses van á estudiar el caso.

Bien; así se hacen las cosas, pensadas y pesadas.

Una corta demora no implica gran pérdida; y de esa manera, los que están á la cabeza de los destinos de la provincia darán una resolución concienzuda en el asunto que nos preocupa.

Ellos son los responsables ante el pueblo que les dió su voto de confianza, poniendo en sus manos la dirección de los negocios de su terruño; y por tanto, lo que se resuelva en los asuntos de alguna trascendencia debe ser bien pensado, y siempre y en todo caso, inspirado en el amor y cariño por el progreso de su provincia.

Tenemos gran fé en los miembros que componen la honorable Corporación y confiamos plenamente en su talento y patriotismo

En nuestro número del domingo último publicamos un párrafo, traducido del inglés y tomado de un artículo del «Colon Telegram», que se relaciona íntimamente con la idea que hemos lanzado y propuesto.

La lectura del referido artículo nos hizo apresurarnos á publicar nuestra idea y á despreocupar ánimos pesimistas, haciendo comprender que ese pensamiento, no es una quimérica ilusión, sino una completa realidad.

Ahora, y para mayor apoyo de nuestros argumentos y para acabar de desvanecer dudas, reproducimos también unos párrafos de un artículo, cuyo autor es Antonio Escobar y publicado en «La Lucha» de la Habana.

Dice así:

«Lo que se va á hacer en el Istmo de Panamá está relacionado con lo que se hizo en Cuba durante la Intervención, y con lo que ahora se le pide al Gobierno de la Habana que haga. Los planes para el saneamiento del Istmo son gigantescos; allí gastarían los Estados Unidos millones de pesos para realizar obras largas y difíciles, con arreglo á los métodos científicos más adelantados. Son tantos los obstáculos que se han de vencer y es tan mala sana aquella región, que, aún después de llevar á cabo todo lo que la ciencia aconseja, se prevé que el clima ha de seguir causando víctimas. Y, por esto, se piensa establecer en las alturas de Costa Rica un gran sanatorio, al cual se enviará, para reponerse, al personal civil y militar americano empleado en el canal.

Pues bien; cuando los Estados Unidos se disponen á hacer esfuerzos de tanta magnitud para destruir el foco epidémico localizado en el Istmo, ¿qué menos pueden pedir á Cuba que un esfuerzo, mucho menor, para impedir que en Santiago se constituya otro foco, más cercano á los Estados Unidos que el de Panamá? Esta es obra de civilización y de humanidad; á la cual debe contribuir Cuba, sin vacilación alguna y sin dar lugar á que el Gobierno de Washington le dé el segundo aviso. Ya es bastante bochorno que le haya dado el primero, á los dos años justos de haber terminado la ocupación americana.»

Habrá necesidad de que nos abran más los ojos ó de que nos griten con bocina á nuestros oídos?

LOCAL

HAGAMOS ALGO

Un signo de progreso y de fraternidad ha marcado las sociedades modernas, de medio siglo á esta parte, impulsando las colectividades de todo género, desde las tertulias recreativas, los centros literarios, las academias, las múltiples asociaciones, hasta las absorbentes compañías mercantiles y bancarias.

No es que razas nuevas hayan poblado el viejo continente, ni las que se desarrollan en el nuevo, tengan un origen especial no: es que el aislamiento merma poco á poco las fuerzas individuales, y las sociedades, atraviesan vida lánguida y empobrecida ante el pequeño esfuerzo, de unos pocos, anulado por la indiferencia de los más. Ante esta experiencia, los genios y los hombres de iniciativa, lucharon por romper la glacial apatía que dominaba de tiempos atrás é imprimir nuevo rumbo á todas las esferas de la vida, uniendo voluntades, ciencia y capital, para levantar la amistad por medio del trato social, la moral por el bien común, la industria por capitales acumulados, la ciencia por las academias y el engrandecimiento, por la cooperación de todos los ciudadanos.

La unión es la fuerza: el aislamiento es la debilidad: es la muerte en lo social, moral y económico.

En todas partes adviértese, en más ó menos escala, la idea de reunión y llevada á la práctica hasta por las clases desheredadas, adquiriendo en muchos casos, sus exigentes pretensiones, el carácter de un principio legal sostenido por la unión. Solo aquí, en este frío Cartago, como si el clima y su baja temperatura nos tuviera ataridos la sangre y el espíritu, no hemos revivido al calor y actividad que nos mandan con su ejemplo las otras poblaciones de la República, ya que no buscamos otras sociedades, para formar, no academias, centros industriales ni bancos; sino, un modesto Círculo de Recreo, en donde con sencillez democrática, puedan pasarse las veladas dando expansión al espíritu traba-

jado durante la lucha del día y estrechando amistades, que por falta de trato, nos parecen enteramente desconocidas.

Hace falta, sí, un centro modesto y decente, en donde, puedan reunirse todos los vecinos de buena educación para cambiar impresiones y acercarse á sus conocidos; hace falta su formación á la juventud, en donde encontrará lugar propio para sus distracciones, al lado de sus padres y personas caracterizadas que, con su trato y conocimientos, irán formando el carácter y la seriedad de los que un día han de regir los destinos de esta ciudad.

Un Círculo que, además de las distracciones propias de una buena sociedad tuviera un gabinete de lectura, con las publicaciones del país y las más apropiadas del extranjero con una biblioteca agrícola y recreativa, sería altamente beneficioso para la amistad, la moral y la instrucción.

Signo de cultura y tolerancia son estas sociedades, donde caben todas las ideas; por ser más respetadas que discutidas, y se atiende solo, al trato caballeroso de personas educadas y á guardar la forma social.

El visitante, el que de fuera viene á pasar aquí una temporada, tendría un local abierto para hacerle más agradable su estancia é intimidar con personas que, de otra manera, no conocería.

Consecuentes con nuestro programa, lanzamos esta idea porque se hace necesario un centro, llámese como se quiera que si bien á nadie obliga, todos debemos contribuir á su instalación bajo bases prudentes y seguras para que tenga larga vida.

Hacemos un llamamiento especial á la juventud, siempre dispuesta á acoger todas las ideas que tienden al progreso de los pueblos; para que, tomando la iniciativa de este asunto, trabaje con interés hasta ver convertida en realidad lo que hoy no es más que una idea.

Entremos en la vida de otros pueblos!

Hagamos algo!

Q. ROQUI

EL NUEVO PUENTE

(COLABORACIÓN)

El puente que se está construyendo sobre el caudaloso «Purires», en el paso de «Cucaracha», será una de las obras más importantes que se llevarán á cabo durante la progresista Gobernación de don Nicolás Jiménez. Los vecinos de Concepción y Guadalupe, aleccionados por la dura experiencia que han tenido de la poca estabilidad de los puentes anteriores, han hecho un heroico sacrificio, para colocar allí uno de mampostría de grandes dimensiones, que será el mayor entre los que de esa clase de construcción se han hecho hasta hoy en el país. Los datos que acerca de su tamaño me ha suministrado el arquitecto don Alfonso Solé, que está haciendo este trabajo, son los siguientes: los bastiones tienen 1 metro 30 centímetros de cimiento, 6 metros de largo y 4 metros 25 centímetros de espesor, el arco tendrá 14 metros de luz y además para darle mayor fuerza se construirán cuatro aletones de 6 metros de largo por 3 metros de espesor cada uno. En esta obra se han invertido hasta la fecha la suma de ₡ 3,423-70 producto del primer detalle y ya se publicó el otro adicional para completar el valor de ₡ 5,500-00 en que ha sido contratado el puente. El señor Solé me ha dicho que perderá en este contrato ₡ 1,500 00 próximamente. El mayor mérito que encuentro en esto es que el gasto será soportado en su totalidad por los interesados, pues el único auxilio que han recibido del

Gobierno ha sido la ejecución del plano que fué levantado en la Dirección de Obras Públicas, por el competente ingeniero don Lesmes Jiménez. Esta obra se terminará en el verano próximo, porque el cierre del arco exige que las aguas hayan bajado á su menor nivel.

L. G.

Cartago, Setbre. 13 de 1904.

LITERATURA

El hijo espúrio

Yo soy el fruto que engendró el hastío
De un padre loco y de una madre obscena
Que, á la vida, arrojáronme sin pena,
Como una piedra en el raudal de un río.

No hay dolor comparable al dolor mío
Porque, teniendo el alma de amor llena,
La convicción profunda me envenena
De que está el mundo para mí vacío.

Iguala mi pureza á la del nardo,
Mas, vivo solitario como un cardo
Sin que escuche jamás voces amigas,

Y encontrando las rutas siempre largas,
Vierten mis ojos lágrimas amargas
Como el jugo que encierran las ortigas.

JULIÁN DEL CASAL
(Cubano)

¡Respondo!

Dios dijo al ave de los bosques:—¡canta!
al tierno cáliz de la flor:—¡perfuma!
á la estrella: ¡las nubes abrillanta!
al sol: ¡irradia en la azulada bruma!
al ambiente: ¡suspira! al río ¡encanta
con tus bellezas de argentada espuma!
¿Y á tí mujer, para el amor nacida
te dijo acaso Dios:—ama y olvida?

CARLOS A. SALAVERRY
(Peruano)

Amor de serpientes

Ibamos hundiéndonos en la verdura del bosque, poco á poco, aspirando con delicia las saludables emanaciones vegetales. El sol en pleno cenit, llameaba como una hoguera, transformando el cielo en una lámina de hierro candente.

De pronto—al pie de un árbol corpulento—vimos ondular, como un látigo, una vibora oscura manchada de gris, en la casi imperceptible agitación de las hojas secas. Y luego llegó una serpiente amarilla, salpicada de un verde pálido. Eran dos pequeños tamagases, salidos talvez del próximo pantano, de un brillo viscoso, que aumentaba el aire de luz colándose entre las hojas.

Y las víboras—atrayéndose en la hora estival—se encontraron, se reconocieron, y lenta y suavemente, entrelazáronse en amorosa trenza, tal como se ve en el caduceo de Mercurio. Después quedaron inmóviles en la quietud del sagrado momento. En la paz del bosque lleno de sol, las víboras dormían dulcemente.

Entonces uno de nosotros cortó una vara de un árbol, y traidora, y medrosamente, se acercó á turbar el idilio de los reptiles, descargándoles un golpe súbito; y luego otro, y cinco, y diez más, hasta dejarlos muertos sobre su tálamo de hojas secas, donde el amor, la ley suprema, los había desposado.

Y cuando nos íbamos por entre la verdura del bosque, pensé en que se había cometido el más injusto de los crímenes!

JUAN RAMÓN MOLINA

Hojas secas

Las lágrimas del niño
la madre las enjuga,
las lágrimas del hombre
las secas la mujer. . . .
¡Qué tristes las que brotan
y bajan por la arruga,
del hombre que está solo,
del hijo que está ausente,
del sér abandonado

ARTAVIA

EN SAN JOSÉ
Avenida CentralCalzado estilo americano
mi especialidadSe manda á todas partes
libre de gastos

que llora y que no siente
ni el beso de la cuna
ni el beso del placer!

Si existe un seno amante
que de ternura lleno,
se agite y se estremezca,
no más para el amor,
yo quiero ser, mi vida,
yo quiero ser el seno,
donde tu frente inclines
para dormir mejor.
Yo quiero oír latinedo
tu pecho junto al mío;
yo quiero oír qué dicen
los dos en su latir;
y luego darte un beso
de ardiente desvarío,
y luego... arrodillarme
mirándote dormir

Pero, si gozar contigo
no ha de ser posible nunca,
cuando sientas invadido
tu corazón de amargura,
yo te ayndaré á que llores,
yo te ayndaré á que sufras,
y te prestaré mis lágrimas
cuando se acaben las tuyas.

MANUEL ACUÑA

VARIETADES

Fogoneros modelo

En el ferrocarril de Veracruz al Pacífico se están haciendo experimentos que causarán gran sorpresa á los ferrocarrileros. Se trata nada menos que de utilizar como fogoneros en los trenes á monos, conocidos generalmente por "monos changos."

Las niñas, los gatos y los perros

En Londres acaba de presentarse un caso muy raro de enfermedad, en una señorita de la buena y culta sociedad londonense.

La señorita Maggie Willacks visitó los médicos más afamados de Inglaterra y Francia, para curarse de una irritación con derrame de sangre, en los labios, encías y pegues de las uñas de las manos. Durante tres años los médicos nada favorable alcanzaron en la curación. Recientemente, Miss Maggie tuvo el pesar de que se le muriera un hermoso gato que constituía su principal diversión y al cual, lo mismo que al perrito King-Charles, profesaba cariño exagerado. Del pesar de la muerte del gato, descuidó Miss Maggie al perro, el que murió cinco días después.

Pasados quince días de la muerte de los animalitos, la joven inglesa comenzó á mejorar notablemente de su enfermedad, y un mes más tarde estaba completamente curada, sin haberse aplicado en todo ese tiempo ninguna medicina.

Sabedor de la curación un médico notable, procedió á examinar á la joven Miss é hizo desenterrar los cadáveres de los animales.

Además, hizo que la Miss sustituyera á los difuntos con otros ejemplares de las mismas razas.

La enfermedad volvió á aparecer quince días después. Se ha comprobado que la costumbre de algunas señoritas de acariciar gatos y perros y hasta de pasarse la fina piel de esos animales por el rostro y besarlos, produce una especie de escorbuto que puede llegar á ser de graves consecuencias.

Un Otelo de 77 años

La Habana ha sido teatro de un hecho muy curioso: el moreno José Cárdenas (á mano de hierro, de 77 años! ha inferido hasta siete heidas á su amante, de 45 años. Vaya un Otelo senil. Trasladamos el caso á los Institutos de ciencia antrpológica.

El telegráfico

Publica el "Daily Mail" los detalles de unos ensayos que se acaban de hacer con

un nuevo aparato de la invención de Mr. Hernesto Jorge Cranen, joven ingeniero civil inglés

La invención se basa en la teoría de que son esencialmente parecidos los sonidos producidos por los diafragmas del teléfono y fonógrafo y por consiguiente debe ser posible hacerlos obrar en unísono. El resultado de esta idea es un aparato que registra perfectamente lo que se habla en el teléfono. Los ensayos se hicieron en una línea á distancia de 15 millas

ACTUALIDAD

Horroroso atentado

Dos mujeres heridas

Lesiones graves
causadas con botellas

Dos hombres son los asaltantes

Suceso en plena ciudad

El hecho

El domingo 18 del mes en curso y como á las ocho y media de la noche, viniendo de la Puebla y de una visita en casa de don Domingo Aymenrich,—fueron asaltadas en la calle de Carrillo, la señora Agustina Brenes y la señorita María Josefa del mismo apellido

Según informes tomados por nuestros reporteros,—el hecho pasó así:

Al pasar las señoras Brenes por la casa de los heridores,—llamados Juan y Luis Gómez Alizaga,—éstos se lanzaron sobre ellas,—tumbándolas al suelo, y una vez allí,—los Gómez Alizaga,—armados con sendas botellas—las insultaron, golpearon é hirieron.

Carácter de las heridas

Después que la policía tomó á los criminales, algunas personas caritativas levantaron á las pobres mujeres que habían quedado sin sentido, abandonadas y tendidas sobre las piedras de la calle y lanzando dolorosos gemidos!

Filantropía de los circunstantes

Las personas que llegaron al lugar del hecho, se portaron admirablemente, disputándose la satisfacción de ayudar y socorrer á las víctimas.

Las enviaron en camillas al Hospital de San Juan de Dios, yendo gran número de personas á acompañarlas hasta tan caritativo lugar.

En el Hospital.—Primera cura

Una vez allí las Hermanas de la Caridad, que dirigen el benéfico establecimiento, demostraron gran interés y—con cariñosa solicitud maternal, y dulces cuidados,—las recibieron en esa verdadera *domus Dei*.

El Médico del Pueblo practicó las curas é hizo el reconocimiento de las lesiones.

Las heridas son de bastante consideración.

La señora Agustina Brenes,—madre de la señorita lesionada,—tiene heridas serias en la cabeza y en el cuerpo, el cual estaba hecho pedazos

La señorita María Josefa también presenta varias y graves heridas.

La sumaria

El señor Alcalde Segundo de este Cantón es el que instruye la causa, manifestando gran actividad en sus trabajos.

Las declaraciones de las señoras ofendidas y las de muchos testigos de tan bárbaro atentado,—están ya consignadas en el proceso.

Causas del crimen y antecedentes

—PRIMERA VERSIÓN—

Según se murmura en corrillos y se dice por estas calles, el hecho ó atentado provino de que las señoras Brenes y la familia Gómez Alizaga ventilaron un pleito judicial ante los Tribunales de Justicia y estando ya el negocio á punto de resolverse, los Gómez Alizaga se sintieron vencidos y la cólera y el despecho los lanzó á la perpetración de ese delito.

—SEGUNDA VERSIÓN—

Otros dicen que el odio que los Gómez Alizaga tienen á la familia Brenes, proviene de que,—en un negocio judicial, que ellos siguen contra otra persona, las señoras Brenes se resistieron á declarar en la forma que los Gómez querían; y las mismas manifestaron á la Justicia,—en sus declaraciones,—la verdad de los acontecimientos que con ellas se relacionaban.

Actitud é impresión general

Toda la sociedad comenta hoy el suceso, y se manifiesta hondamente impresionada.

La indignación es grande y se pide á voces el justo castigo para los culpables.

ESPECIAL

Visita al nuevo Cura

LA PARROQUIA (sic)

Las plazuelas de «San Nicolás»
y «La Soledad»

NUESTRA IMPRESION

Con anterioridad habíamos solicitado del señor Cura,—Doctor don Ottón Castro,—una entrevista, la que nos fué concedida amablemente.

Las siete de la noche del domingo pasado fué la hora y día señalados.

Después de las primeras frases de cortesía y con la venia correspondiente, nos permitimos formular algunas preguntas que el ilustrado doctor, no tuvo inconveniente en contestar.

El Director de "El Cartaginés" y el Doctor Castro.

Director.—Qué idea tiene usted sobre los paredones abandonados de lo que nosotros llamamos *Parroquia*?

Señor Cura.—Sobre eso no tengo ninguna idea propia; sinó que estoy obligado á obedecer á mi Superior el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Storck, quien,—al nombrarme Cura de esta religiosa parroquia,—me ordenó trabajar infatigablemente, poniendo todos los medios posibles para proseguir la construcción de ese hermoso templo. Esa orden está consignada en el libro de acuerdos de la Curia eclesiástica.

Así es que la misión mía es obedecer y obedecer con entusiasmo la justa y simpática orden.

Director.—Qué opina usted sobre las plazuelas de San Nicolás y La Soledad?

Señor Cura.—Me parece que esos lugares presentan un feo aspecto y sobre todo la de San Nicolás, que es la Iglesia gótica más bella que tiene

el país y la de más correctas líneas arquitectónicas. Pienso que,—con poco dinero,—se puede hacer un pequeño jardín en cada una de esas plazuelas y no dudo que los vecinos ayudarán efizcamente para llevar á cabo esos trabajos. Yo estoy dispuesto á poner gran empeño en todo lo que se relacione con mi cargo.

Director.—Pero señor Cura, aquí somos muy apáticos, necesitamos que nos empujen, que nos muevan.....

Señor Cura.—Pues yo haré todo lo posible, porque conozco el espíritu progresista de Cartago y conozco también la buena voluntad de sus hijos.

No lo dude; este es un campo fértil para la semilla del bien. Estoy seguro que dentro de muy poco tendremos magníficos frutos....."

Después entramos en conversación de generalidades y pudimos apreciar el sólido talento y la basta ilustración del Jefe de la Iglesia en esta provincia.

**

Joven, quizás 30 años; amable, de figura arrogante y de mirada viva. Sus nerviosos movimientos demuestran el vigor de la actividad.

Creemos que Cartago ganará muchísimo—en todo sentido,—teniendo al frente de los asuntos eclesiásticos, un hombre merecedor de todo aprecio y respeto como lo es el Presbítero Dr. don Ottón Castro. Para él va,—públicamente,—nuestra consideración y simpatía.

La Municipalidad y el Ferrocarril

Una entrada de ₡180.000 00

₡ 40.000 00 para la Parroquia

La empresa del Ferrocarril de Costa Rica ha comprado á nuestro Municipio los terrenos que el Congreso,—hace poco,—autorizó para la venta.

La transacción se cerró por la suma de ₡ 180,000-00.

**

Como dice el refrán, "cuando llueve todos se mojan," la Parroquia también se mojó, con la salvedad de que no fué mojada sino bañada.

Próximamente trataremos de este asunto.

Gacetas

Gracias mil

Damos á don Manuel J. Jiménez por los amables conceptos que encierra su carta publicada en nuestro número pasado y que se refieren á nuestro Director.

Estamos fastidiados

A cada instante llegan á nuestra Redacción en busca de los puros y cigarrillos,—por cierto verdaderamente ricos,—que fabrica "La Nacional", de don Eloy González.

Si quieren darse el gran gusto de fumar esos espléndidos tabacos ya saben que la fábrica está en San José y situada á 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí los encontrarán de todos tamaños y clases.

LA MARINITA

De Juan R. Alfaro, frente á los estanques.

Tengo el gusto de ofrecer al público en general y á mi numerosa clientela, un surtido completo de abarrotes y licores del país. Visítad mi establecimiento y quedaréis satisfechos. ¡¡ Precios muy baratos !!

NAZARIO CASTRO

Avisa á su clientela que la sucursal de la Fábrica Nacional se abrirá en adelante de las 8 a. m. á las 10 y media y de las 12 á las 4 p. m.

Los días de fiesta no se abre.

J. J. GOTO**"La Palomilla"**

Frente al Mercado.- -Contiguo al Hotel de Rodó.

La Carnicería donde se vende más, donde se despacha con más prontitud y donde se gastan más finezas con el cliente.

¡Una pasada á "La Palomilla", es suficiente!

Lopez & Barcena

Propietarios del comercio que fué antes de F. Rivera. Hoy esta casa está en condiciones ventajosas para el consumidor. La clientela lo demuestra. No hay quien venda más que nosotros.

Doctor Carlos Volio

Despacha en su oficina de 8 á 10 a. m., de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m., y en su casa de habitación á cualquier hora.

GUILLERMO MATA Abogado y Notario

Despacha en el bufete en que estaba don Nicolás Oreamuno, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

PACHECO & H^{NO}

Acaban de recibir un magnífico pedido de

Casimires, sarazas, paraguas gasas, medias finas, sombreros de pita y de fieltro.—Todo lo que se busque, allí se encuentra.

NOVEDADES DEL JAPON**COMO**

Pañolones rebozos y sedas, lo más barato y el mayor surtido, lo mismo que mucha variedad en toda clase de artículos muy nuevos ofrece la acreditada tienda de

Felipe Martín antes Herrero Hermanos.

BOTICA DE GUIER**GUIER HERMANOS****Importadores**

Ventas por mayor y al detal. Cada mes es nuevo el surtido!! Precios los más cómodos de la plaza. Las recetas se despachan por un Farmacéutico Graduado, y los precios de ellas ahora son. *debido á la gran baja de drogas, 50 0/0 MÁS BAJOS QUE ANTES.* Antes de comprar en otra parte, solicítense nuestros precios!! Hay un departamento de refrescos, á 5 cts., con Soda Water, y dentro de poco abriremos otro de papelería en general.

Dr. Felipe Gallegos

Cirujano-Dentista de la Universidad de Michigan.

Su oficina está situada en la calle real; frente al Colegio y contigua á la del Licenciado Alfredo Volio.

Dentaduras durables y artísticas, de caucho, oro y aluminio. Calzas de oro, platina y marfilina. Coronas y Puentes de oro y porcelana. Extracciones sin dolor por el último método usado en los Estados Unidos.

La oficina cuenta con los aparatos é instrumentos más modernos de la profesión.

Garantía y exactitud en los trabajos y precios moderados.

Horas de Oficina:

De 8 á 11 a. m. y de 12 m. á 4 p. m.

ALFREDO VOLIO**ABOGADO Y NOTARIO**

Despacha en su bufete frente á la Escuela Mixta, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

PIRIE & PACHECO

Compradores y exportadores de café. Grandes ventajas para el vendedor. Cuentan con magníficos

BENEFICIOS DE CAFE**JULIO MOYA****Lavanderia de SOMBRETEROS**

Todo trabajo se hará al gusto del favorecedor. Se lavan y arreglan sombreros de pita y de fieltro.

BOTICA CENTRAL

Esquina opuesta al Parque

Despacho de recetas de los Doctores José María y Maximiliano Peralta.

Se garantizan las drogas como frescas y buenas

Luis Guevara**FRENTE AL PARQUE CENTRAL**

La sastrería más bien montada; cuenta con magníficos operarios y con el mejor cortador de Cartago.